

Comprueban agresiones y tortura de policías en Mexicaltzingo



Pág. 2

PORTAL

Libерación



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez

- › Gobernadora, bien evaluada.
- › Presenta Rectora gabinete.
- › Polémica por Bernardo Almaraz
- › Esposo de Amalia Pulido.

Pág. 4

En su peso ideal menos del 50% de 4 millones de infantes valorados con 'Vive saludable, vive Feliz'



Pág. 0



Familias que perdieron su patrimonio por inundación en Ixtapaluca denuncian falta de apoyo

Pág. 5



Omar Reyes a la UIF; el PAN habría querido que el fraudulento Ugalde diseñe reforma electoral: Sheinbaum

Pág. 4



Anuncia Laura González más facilidades a inversionistas en el Edomex

Pág. 3

Inicia el reto para las 9 mujeres y 4 hombres en gabinete de rectora de la UAEM

MARTHA ROMERO

› La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México, Marta Patricia Zarza Delgado, nombró a 9 mujeres y 4 varones como integrantes de su equipo de trabajo en el gabinete auriverde, que la acompañarán durante el periodo 2025-2029.



Pág. 7

La rectora señaló que la encomienda inicial de su equipo será atender las exigencias del paro estudiantil, además de abonar a una transformación de la Máxima Casa de Estudios que permita romper las inercias institucionales que han contribuido a la crisis de los últimos seis meses.

Entrega DGA 20 patrullas para reforzar seguridad en Chimalhuacán



Pág. 3

Refuerzan combate al acoso sexual en transporte público de Naucalpan



Pág. 2



Pág. 5

Son actos de justicia, no sólo obras, sostiene la gobernadora respecto a remodelación de espacios

MARTHA ROMERO

La Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem) emitió la Recomendación 04/2025 a la presidencia municipal de Mexicaltzingo, por la vulneración de derechos humanos a la integridad y seguridad personal; a la legalidad y seguridad jurídica; a no ser sometido al uso desproporcionado o indebido de la fuerza pública; a no ser sujeto de tortura; a la seguridad pública, al deber objetivo de cuidado y al derecho a la protección contra toda forma de violencia, cometidos por policías municipales entre marzo y junio de 2023.

La investigación fue seguida de oficio derivado de publicaciones de videos en medios de comunicación y plataformas digitales, por lo que la recomendación se fundamenta en tres distintas detenciones realizadas por la policía municipal de Mexicaltzingo y con un común denominador, actos de tortura y lesiones realizados por quien fuera jefe de turno de la policía municipal cuando se cometieron las violaciones a derechos humanos de las víctimas.

El primer caso ocurrió el 29 de marzo de ese año, cuando dos personas fueron aseguradas frente a un domicilio particular, uno de ellos fue agredido y lesionado en el rostro por policías municipales, bajo las órdenes del jefe de turno, por lo que debió ser intervenido quirúrgicamente por diversas fracturas.

El segundo caso se suscitó el 25

Comprueban agresiones y tortura de policías en Mexicaltzingo



de abril de 2023, otra persona fue detenida por la policía municipal y trasladada a la Comisaría, donde permaneció poco más de dos horas sin ser puesta a disposición del Juez Cívico. Durante el tiempo que estuvo privado de su libertad recibió patadas en el pecho y abdomen de parte de quien en ese momento era el jefe de turno.

En un tercer caso documentado, el 19 de junio de 2023, una mujer que fue detenida también en ese municipio permaneció cerca de dos horas en la comandancia, esposada a una silla, cuando, presuntamente, quien en era el jefe de turno le tocó la parte inferior

del seno izquierdo y le aplicó descargas eléctricas en la nuca utilizando un dispositivo denominado taser.

En este contexto, derivado del estudio y análisis de las constancias que integran el expediente de queja, se constató que las conductas de los servidores públicos vulneraron los derechos a la integridad y seguridad personal; a la legalidad y seguridad jurídica; a no ser sometido al uso desproporcionado o indebido de la fuerza pública; a no ser sujeto de tortura; a la seguridad pública, al deber objetivo de cuidado y el derecho a la protección contra toda forma de violencia.

En consecuencia, la Codhem recomendó a la autoridad responsable implementar medidas de no repetición, entre ellas, capacitar y sensibilizar a las personas servidoras públicas adscritas a la Dirección de Seguridad Pública municipal mediante una Formación continua en Derechos Humanos, así como ponderar la permanencia de las y los elementos de seguridad pública.

También recomendó emitir un protocolo de actuación especializado que delimite y señale con puntualidad las funciones y obligaciones que deben cumplir de manera irrestricta las y los elementos policiales municipales tratándose de detenciones.

Además, como medidas de satis-

facción determinó que la autoridad municipal responsable debe dar vista a la Comisión de Honor y Justicia municipal de Mexicaltzingo y a la Contraloría Interna del Ayuntamiento para que estas áreas determinen las posibles responsabilidades administrativas.

También, debe dar vista a la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) para que determine lo correspondiente a sanciones penales en que pudieran haber incurrido las personas servidoras públicas participantes, así como incorporar copia del documento Recomendatorio al expediente laboral de quien en ese momento fue jefe de turno, entre otras.

(Foto: archivo, ilustrativa)

Refuerzan combate al acoso sexual en transporte público de Naucalpan

ALICIA RIVERA

El gobierno de Naucalpan inició la campaña estatal 'Nos Movemos Seguras' y la estrategia municipal 'Viajemos Seguras', con la colocación de 1,300 viniles en unidades de transporte público que atraviesan el territorio municipal, además se capacitaron 400 operadores de 35 rutas de transporte.

En la terminal del Metro Tere, se colocaron las calcomanías en las que se informa a las mujeres que se trata de un transporte seguro y contiene los números de emergencia disponibles en caso de requerirlo.

La campaña 'Nos Movemos Seguras', es una estrategia impulsada por el gobierno del Estado de México, con la difusión de mensajes como "No es piropo, es acoso" o "No es un roce, es acoso". Estas frases tienen el objetivo de visibilizar las agresiones cotidianas y reforzar que el acoso no es tolerable en ningún espacio.

En tanto, en la estrategia municipal 'Viajemos Seguras', participan el Instituto de las Mujeres Naucalpenses (IMNIS), la Guardia Municipal, Policía de Género y la Subdirección para la Construcción de la Paz, así como el Sistema DIF Municipal.

En el evento realizado en la terminal Cuatro Caminos, se entregaron reconocimientos a conductores que concluyeron su capacitación en prevención del acoso y hostigamiento sexual en el transporte público, con el fin de generar una cultura de respeto, equidad y corresponsabilidad que garantice el derecho a la movilidad libre y segura.

La directora del IMNIS, Mitzi Segura, destacó que, como parte de esta campaña permanente, todos los miércoles y fines de semana, elementos de la Guardia Municipal y diferentes instancias de seguridad, llevan a cabo operativos seguros para mujeres.

(Foto: Especial Portal)



Se incorpora Tultitlán a la estrategia del Mando Unificado vs el crimen en zona oriente



La gobernadora Delfina Gómez Álvarez encabezó la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz con la asistencia de las y los presidentes municipales de la región oriente. En esta sesión se informó la incorporación del municipio de Tultitlán al Mando Unificado, estrategia conjunta de los gobiernos federal y estatal para fortalecer la seguridad y garantizar la paz en la región.

"Hoy realizamos la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz en #Chimalhuacan. Se incorporó #Tultitlán al Mando Unificado para la Zona Oriente del Estado de México, con lo cual son 12 municipios los que son parte de esta estrategia que impulsa la Presidenta @claudiashein", publicó en sus redes sociales la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

Los municipios que actualmen-

te operan bajo el Mando Unificado de Oriente son: Chimalhuacán, Chicoloapan, Chalco, Texcoco, Nezahualcóyotl, Ixtapaluca, Tlalnepantla, La Paz, Ecatepec, Valle de Chalco, Naucalpan y, ahora, Tultitlán.

Asimismo, la mandataria estatal destacó que en esta reunión "revisamos los indicadores de julio, considerado como el mes más bajo en cuanto a delito de homicidio doloso durante esta administración", puntualizó.

De acuerdo con las cifras de la Fiscalía General del Estado de México (FGJEM), en julio se registró la cifra más baja de homicidios dolosos en lo que va del Gobierno de la maestra Delfina Gómez. El reporte mensual muestra que julio cerró con 113 víctimas, seguido por mayo con 127 y junio con 133.

(Foto: Especial Portal)

PORTAL
Liberación

Director General
Esteban Rivera Rivera

Subdirector editorial
Luis Leobardo Hernández Sánchez

Editora web
Emely de Jesús Carmona

Diseño
Daniel Jasso Carbalaj

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Martes 5 de agosto de 2025

Año 26, No. 7310

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apearse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:
Esteban Rivera Rivera

Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitud de Título y Certificado de Licitud de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios (http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosmi2.php?idr=2175&medio=3) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C

Entrega DGA 20 patrullas para reforzar seguridad en Chimalhuacán

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez entregó 20 patrullas y equipamiento a la Dirección de Seguridad Pública y Tránsito de Chimalhuacán, con una inversión cercana a 50 millones de pesos, para reforzar la seguridad en la zona oriente, que suma más de mil unidades nuevas al servicio de 10 millones de mexiquenses.

“Con estas 20 unidades, les quiero comentar que hasta ahorita llevamos ya más de mil patrullas entregadas y que hemos ido a municipios como Ecatepec, Nezahualcóyotl, Texcoco, Naucalpan, Valle de Chalco, Toluca y Chimalhuacán, porque entendemos algo muy claro: la seguridad no puede esperar”, afirmó la gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

El plan de rescate de la zona oriente se lleva a cabo mediante el esfuerzo coordinado entre dependencias federales, estatales y los municipios de Chalco, Chicoloapan, Chimalhuacán, Ecatepec, Ixtapaluca, La Paz, Nezahualcóyotl, Texcoco, Tlalnepantla y Valle de Chalco, y representa uno de los mayores proyectos de regeneración urbana y mando unificado en la historia del Estado de México.

“Estas patrullas representan algo más profundo: el compromiso de un Gobierno que escucha, que actúa y que responde. Por ello les invito a que sigamos trabajando juntos por un Estado de México donde impere la paz, la justicia y el encuentro ciudadano”, agregó.

Con las nuevas unidades, la mandataria estatal refuerza la estrategia de seguridad al atender las causas del delito, mejorar las acciones de inteligencia e investigación, fomentar la colaboración entre instituciones y ofrecer mejores salarios y equipamiento a los cuerpos de seguridad.

“Con una inversión cercana a los 50 millones de pesos, se está



entregando no solamente lo que es una patrulla, sino también equipamiento para ustedes: equipos de protección para que puedan realizar su función de manera más adecuada”, señaló la gobernadora Delfina Gómez Álvarez durante el evento realizado en la Plaza Vidrieros en Chimalhuacán.

La maestra Delfina Gómez Álvarez convocó a la ciudadanía a confiar e invitó a fomentar la cultura de la denuncia, a través del número 089, para delitos como extorsión, con la certeza de que se dará a cada asunto

un seguimiento puntual.

A este evento asistieron integrantes de la Mesa de coordinación para la Construcción de la Paz, entre ellos, Horacio Duarte, Secretario General de Gobierno; Cristóbal Castañeda Camarillo, titular de la Secretaría de Seguridad estatal; mandos militares y policiales, así como Xóchitl Flores Jiménez, presidenta municipal de Chimalhuacán e integrantes de su cabildo, además de otros alcaldes de la Zona Oriente de la entidad mexiquense.

(Foto: Especial Portal)

Anuncia Laura González más facilidades a inversionistas en el Edomex

ALICIA RIVERA
En la inauguración de una sucursal de Tiendas Neto en Naucalpan, la secretaria de Desarrollo Económico, Laura González Hernández, informó que, desde septiembre de 2023 a la fecha, el Estado de México ha captado 138 mil 379 millones de pesos en inversiones nacionales en los sectores de logística, comercio, inmobiliario e industria.

Destacó que, para atraer más inversiones, 35 municipios de la entidad otorgarán beneficios fiscales al sector empresarial como es el impuesto predial, licencias de funcionamiento y otros.

“Antes que termine el año, aspiramos que estas demarcaciones, que suman más inversiones en el Edomex, presenten su Plan de Incentivos Municipales. No están obligados pero la ley se los permite y estamos haciendo todo el trabajo de cercanía con ellos para que sea más atractiva la oferta de incentivos”.

En su mensaje, Laura González resaltó que durante esta gestión no se han dejado de promover incentivos, porque las inversiones, como la de Tiendas Neto, generan empleo a nivel local, y es por ello que se estableció comunicación con los municipios para que también sean facilitadores de la inversión.

Indicó que municipios como Naucalpan, Nezahualcóyotl, Ecate-



pec y Toluca ya tienen listos sus planes de incentivos “para que nuestro Estado siga creciendo tanto en comercio, como en servicios y los sectores logístico e industrial. Antes que finalice el año estaremos dando noticias del sector agropecuario y el impacto que va a tener en el sur del Edomex y en la región norte”.

La directora de región centro de Tiendas Neto, Sandra Vanessa Reyes, destacó que la empresa tiene una sólida presencia en 122 municipios del Edomex con 404 tiendas distribuidas estratégicamente, además de 2 centros de distribución Ecatepec y Chalco.

Detalló que generan más de 3 mil 537 empleos directos y 2 mil 300 indirectos y que en sus proyecciones para 2026 planean invertir 210 millones de pesos para abrir 55 tiendas más en la entidad.

(Foto: Especial Portal)

Vital consumo de productos nacionales para enfrentar los efectos de la inflación, afirma Massud

MARTHA ROMERO
Mauricio Massud Martínez, presidente del Consejo de Cámaras y Asociaciones Empresariales del Estado de México (Concaem), aseveró que el constante aumento en la inflación de alimentos sigue afectando al sector productivo y la capacidad de acceso a bienes básicos de consumo de la población.

Agregó que con un índice promedio de 5.1% en el nivel de inflación para alimentos, pero que pasa algunos productos específicos como carnes, pollo y huevo, han superado hasta el 20%, por lo que llamó al fortalecimiento de cadenas productivas, esquemas para la certificación y comercialización de manera más eficiente de los productos del campo y alianzas que agreguen valor a la producción local.

Refirió que el fenómeno ha tenido un impacto desproporcionado en los hogares de menores ingresos, que destinan una mayor parte de su presupuesto a la compra de alimentos básicos.

“La dependencia de productos importados nos expone a las turbulen-



cias del mercado internacional, hoy se trata de fortalecer la producción local que no solo nos protege de la volatilidad de los precios, sino que también genera empleo, impulsa el desarrollo de las comunidades y garantiza un mayor acceso a alimentos a precios más justos”, añadió.

Massud Martínez indicó que la escalada de precios, impulsada por factores como la interrupción de las cadenas de suministro globales, el aumento en los costos de los insumos agrícolas y las fluctuaciones del tipo

de cambio han mermado el poder adquisitivo de millones de mexicanos.

Mencionó que los trabajos que se han emprendido para ayudar proyectos específicos como el de producción de Aguacate o Mezcal son sólo ejemplos de lo que se debe ampliar a la cadena de suministros que hay en la entidad y que pueden abonar a mejorar la calidad de vida de las comunidades productoras, así como los índices de seguridad en dichas localidades.

“Promover el consumo de productos ‘Hecho en México’ es más que un simple acto de patriotismo, es una estrategia económica inteligente que nos permitirá construir un futuro más resiliente y próspero para todos los mexicanos”, concluyó.

Cabe señalar que datos de la Encuesta Nacional de Ingreso y Gastos en los Hogares publicada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), señalan que en el Estado de México el costo de vida se incrementó en 1.6% para la adquisición de productos básicos, lo que genera una mayor presión para las familias mexiquenses.

(Foto: Especial Portal)

Omar Reyes a la UIF; el PAN habría querido que el fraudulento Ugalde diseñe reforma electoral: Sheinbaum

LEOBARDO HERNÁNDEZ
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo ratificó la designación de Pablo Gómez para dirigir la comisión de la reforma electoral; “les hubiera gustado [Luis Carlos] Ugalde”, respondió la mandataria ante las críticas de la oposición al ex titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF).

Durante la mañana del pueblo en Palacio Nacional, la mandataria apuntó que la intención de la reforma es reducir el gasto público principalmente en el gasto en parti-

dos políticos, organización de elecciones y modificar el esquema de legisladores plurinominales, pues la actual designación por listas no establece un modelo de representación de grupos minoritarios, sino que se utiliza como pago de cuotas o favores políticos.

“A la gente no le gusta que los partidos políticos tengan tantos recursos; no hace falta. No le gusta que haya tantos recursos que se destinen a las elecciones; tampoco hace falta, para que haya elecciones democráticas”.

Respecto a la designación de Pablo Gómez como el encargado de coordinar la Comisión de la Presidencia para la Reforma Electoral, la mandataria defendió su decisión y sostuvo su experiencia legislativa.

“Entonces, decidí nombrar a Pablo, porque ha estado en varias reformas no solo electorales, sino políticas en el país, él conoce mucho del tema. Y vamos a iniciar con una serie de propuestas. Y sí, que se abran foros de discusión junto con el Congreso, que se abran foros, que se discuta, que se vea qué planteamiento hay”.

En cuanto a las críticas a Gómez por parte del PAN, que aseguró que hubo supuesta instrucción de Estados Unidos para cesarlo de la UIF por supuesta ineficacia; no obstante, durante su gestión se ganó el juicio por lavado a través de distintas empresas clandestinas del exsecretario de seguridad del expresidente panista Felipe Calderón Hinojosa.

La sentencia de una jueza en Florida, donde se llevó este proceso, ordenó a Genaro García Luna y su esposa pagar al gobierno mexicano más de 2,400 millones de dólares. La red de corrupción de este personaje fue investigada y expuesta por la UIF.



En este sentido, señaló Sheinbaum que la oposición habría preferido a Luis Carlos Ugalde, a quien recordó como el consejero presidente del entonces IFE que avaló la elección del “espurio presidente Felipe Calderón”, y quien ha criticado la posición de la 4T respecto a la ley electoral actual.

“Hay algunos que no les gusta. Ellos hubieran querido que nombráramos a lo mejor a... ¿Cómo se lla-

ma el del fraude electoral del 2006? Ugalde, que anda ahí escribiendo y es muy reconocido por algunos sectores; el culpable, el responsable del fraude electoral del 2006; o a algún panista, o a algún priista”.

Ante la salida de Pablo Gómez de esta instancia para perfilar la reforma electoral, será Omar Reyes quien se haga cargo de la UIF.

(Foto: presidencia)



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » - Gobernadora, bien evaluada.
- » - Presenta Rectora gabinete.
- » - Polémica por Bernardo Almaraz
- » - Esposo de Amalia Pulido.

A diferencia de los ex “goberladrones” priistas que siempre estaban reprobados en las encuestas del “Ranking de Gobernadores”, principalmente los dos últimos, por cierto ya fuera del PRI, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez vuelve a posicionarse en dentro del “Top 10” de los mandatarios mejor evaluados por la ciudadanía, ahora quedó ubicada en el sexto lugar, de 32, dentro del estudio demoscópico de la encuestadora Demoscopia Digital correspondiente al mes de julio, por lo que queda demostrado la aprobación ciudadana a su gestión que definitivamente le abonará a su partido en las elecciones intermedias de 2027, en la de su propia sucesión de 2029 y en la presidenciales y concurrentes de 2030 en la que algunos sondeos indican que la 4T irá por un tercer sexenio consecutivo, probablemente llevando como candidata a la propia Maestra Delfina Gómez ... NOTAS CORTAS: Y ya que

nos referimos al futurismo político electoral mexiquense, a reserva de que acontezca algo realmente extraordinario, todo indica que el próximo candidato morenista será el actual Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, quien iría aliado con verdes y colorados, quienes no tienen con quién competir ni para la senaduría, pues ambas candidaturas para la cámara alta tendrían que salir también de Morena, tal y como sucedió en 2018 y 2024 ... La presidenta estatal del PRI, Cristina Ruiz Sandoval, dijo el pasado fin de semana durante la toma de protesta de Aldo Ledezma como dirigente de la CNOP estatal (que por cierto Ledezma Reyna fue alcalde y perdió su intento de reelección en Cuautitlán y no Cuautitlán Izcalli como erróneamente afirmamos ayer, con eso de que en este estado tienen varios municipios que repiten nombre) llamó a su militancia a ser leales y comprometidos para defender al país de una “dictadura” y escribir la historia con servicio a la patria, “tenemos la tarea de sostener la bandera del PRI y llevarla a cada rincón de nuestro Estado de México” ... A propósito, toda la oposición y una parte de sus voceros de la rabio-

sa jauría mediática de los antes perritos falderos del poder presidencial prianista en turno, sostienen el rollo de que vamos hacia una “dictadura” que vamos a ser como Venezuela o Cuba, que se está matando a la democracia y destruyendo al país, etc etc, pero ese discurso no ha permeado en el electorado, que sigue votando por Morena y sus aliados, los izquierdistas de siempre y los coyunturalmente convenientes, y lo “peor” para los opositores, es que seguirán votando mayoritariamente por la 4T, así lo indican las encuestas, que ya vimos que no mienten excepto una que tiene el cinismo de continuar con su “trabajo” pese al ridículo que hicieron en la elección presidencial de 2024, Massive Caller ... La Rectora de la UAEMex Patricia Zarza Delgado presentó a quienes conforman su gabinete universitario, nos llamó poderosamente la atención que nombrara al frente de la Oficina de la Rectoría al priista y delmacista Bernardo Almaraz Calderón, quien es esposo de la también priista presidenta del organismo “autónomo” electoral, el IEEM, Amalia Pulido, la misma que, nos platican en Tenancingo, pidió al PRI que hicieran regidora a la esposa de su cuñado Felipe Almaraz, que cada tres años busca la candidatura a la presidencia municipal y al no lograrlo, negocia “posiciones”, pero volviendo

con Bernardo Almaraz, como recordarán, fue el Director General del COMECYT (la versión estatal del CONACYT) con el nefasto gobernador entonces priista Alfredo del Mazo Maza, y donde tuvo serias acusaciones, aunado a que desentona con el resto de los miembros del equipo de la Rectora que pertenecen a la comunidad universitaria ... El programa del alcalde toluqueño Ricardo Moreno Bastida, “Toluca se Pone Guapa”, ha demostrado que “cuando gobierno y ciudadanía trabajan unidos se logran transformaciones profundas en poco tiempo”, nos dicen. “Su carácter transversal no solo ha permitido recuperar y rehabilitar espacios públicos, sino devolverles vida, identidad y uso comunitario, fortaleciendo la convivencia vecinal y mejorando la seguridad en el municipio. Tanto ha sido el éxito de este modelo, que hoy Toluca se Pone Guapa trasciende fronteras municipales y se convierte en ejemplo nacional. La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, decidió implementarlo en la capital” del país bajo el nombre “La Ciudad de México se Pone Guapa y Mi Colonia También” ... El Presidente Municipal de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, recibió de la anterior administración panista uno de los municipios más inseguros del país, pero, pese a lo que digan los opositores, ha logrado bajar los niveles de in-

seguridad y, en esta ocasión, la Guardia Municipal resultado del trabajo de inteligencia, al seguimiento desde el C-4 y a las denuncias ciudadanas, logró ubicar y detener a cuatro sujetos que operaban a bordo de una Urvan blanca, implicada en múltiples robos de vehículos en distintas zonas de Naucalpan ... A propósito, esta mañana el edil naucalpense Isaac Montoya, reanudará sus conferencias de prensa semanales ... La Presidenta Municipal de Joquicingo, Danaé Espinoza Zimmerman, se reunió con delegados de la comunidad de Maxtleca. Las mencionadas autoridades auxiliares reconocieron y agradecieron el despliegue efectivo de seguridad pública durante sus festividades, garantizando tranquilidad y protección ... Con una inversión superior a 19 millones 454 mil pesos, la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez entregó la rehabilitación del Deportivo “Herreros” en Chimalhuacán, obra que beneficia a más de 6 mil 200 personas y que forma parte del Programa de Obra Pública con sentido social que se desarrolla en todos los municipios del Estado de México ... Qué tengan un excelente martes, raza... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

Con una inversión superior a 19 millones 454 mil pesos, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez entregó la rehabilitación del Deportivo 'Herrerros' en Chimalhuacán, que beneficia a más de 6 mil 200 personas y forma parte del Programa de Obra Pública con sentido social que se desarrolla en todos los municipios del Estado de México.

“No vean este deportivo únicamente como una infraestructura, sino como un espacio que puede fortalecer la integración social, la participación ciudadana, los valores; en fin, es un cúmulo de acciones que aquí se pueden realizar”, expresó la gobernadora.

Este nuevo espacio beneficiará a más de seis mil personas, quienes ahora cuentan con instalaciones modernas, seguras y funcionales, ideales para la práctica deportiva y la convivencia familiar. Las obras generaron más de mil 690 empleos directos e indirectos, lo que impulsó la economía local en beneficio de las familias de Chimalhuacán.

El proyecto se suma a la estra-

Son actos de justicia, no sólo obras, sostiene la gobernadora respecto a remodelación de espacios



tegia del gobierno del Estado de México que promueve entornos de paz y convivencia a través de la recuperación de espacios públicos, fomentando la cultura, el deporte y la convivencia comunitaria.

“Refrendo mi compromiso con Chimalhuacán; refrendo el compromiso de que, en lo que esté en nuestras manos y en nuestras posibilidades, vamos a seguir trabajando para ustedes”, afirmó al reiterar que este tipo de obras representan una justicia social largamente esperada en el Oriente del Estado de México.

Por su parte, el Secretario de Desarrollo Urbano e Infraestruc-

tura, Carlos Maza Lara, señaló que esta intervención fue prioritaria dentro del Programa de Obra Pública estatal, ya que recuperar espacios públicos de calidad contribuye directamente a la salud, la recreación y la prevención de la violencia.

Explicó que los trabajos incluyeron la construcción de una trotapista de 100 metros lineales, juegos infantiles, módulos sanitarios, quiosco, mezzanine, pasto sintético, malla perimetral, andadores, así como la rehabilitación de los accesos principal y posterior del deportivo.

Foto: Especial Portal)

Inicia Toluca elaboración del Plan de Desarrollo Urbano con participación ciudadana

LEONOR SÁNCHEZ

Inicia la actualización del Plan Municipal de Desarrollo Urbano (PMDU) de Toluca, a través de talleres de consulta, donde se espera la aportación de la población de cada una de las delegaciones, con la finalidad de integrar un documento equilibrado, ordenado, justo y sostenible.

El director General de Planeación, Gestión Urbana y Ciudad Inteligente, Eliud Gabriel Medina Peralta, informó que los talleres de planeación se realizarán en 10 zonas estratégicas del municipio.

Las sedes incluyen delegaciones como San Cayetano de Morelos, San Mateo Oxtotitlán, San Mateo Oztzacatipan, San Juan Tilapa, San Antonio Buenavista, San Sebastián, Cacalomaacán, Santa Cruz Atzacapotzaltongo, Sauces, y Centro.

Este lunes el primer Taller de Planeación Participativa se realizó en la región 'Otomí comunidades del norte', el punto de reunión fue el salón ejidal de la delegación de San Pablo Autopan, y participaron además las delegaciones de San Andrés Cuexcontitlán y San Cristóbal Huichochitlán.

“Por primera vez en la historia de nuestra ciudad, el desarrollo urbano se construye de la mano de sus habitantes. Niñas, niños, jóvenes y personas adultas están siendo escuchadas para decidir el rumbo del crecimiento de Toluca”.

Medina Peralta afirmó que este plan será el instrumento que norme y guíe el desarrollo urbano con visión, justicia social y orden, y explicó que la ciudadanía participará a través de encuestas, cartografía participativa y se realizarán también talleres dirigi-

dos a niños para que puedan involucrarse, generar propuestas y acciones para mejorar la calidad de vida en su comunidad y consecuentemente en el municipio.

El funcionario indicó que el trabajo a realizar por todos, ciudadanos y gobierno, se sujetará al principio de respeto al entorno, para construir una ciudad más justa para todos.

“Diversos sectores de la población pueden participar en la toma de decisiones para impulsar el desarrollo urbano equilibrado, ordenado, justo y sostenible, a través de un diálogo colectivo”.

Medina Peralta indicó que el Plan de Desarrollo representa un paso firme en la regulación del territorio y busca soluciones efectivas a corto y mediano plazo, en distintas regiones, además de anticiparse a los retos del futuro.

En ese sentido invitó a la ciudadanía en general a participar en esta toma de decisiones en beneficio de la comunidad.

Este martes 5 de agosto el Taller de Planeación Participativa se realizó en la región 'Universitaria' teniendo como sede el salón ejidal de la delegación de San Mateo Oxtotitlán, además de participar las delegaciones, Ciudad Universitaria, Nueva Oxtotitlán y Adolfo López Mateos.

Para el miércoles 13 de agosto, tocará a la región 'Otomí comunidades del norte', el lugar de reunión será el salón de usos múltiples de Santa Cruz Atzacapotzaltongo, además de participar esta delegación lo harán también Santiago Miltepec, Santiago Tlaxomulco, Tecaxic, San Marco Yachihualtepec y Calixtlahuaca.

(Foto: Especial Portal)



Familias que perdieron su patrimonio por inundación en Ixtapaluca denuncian falta de apoyo

ORLANDO SALINAS

Decenas de familias perdieron todos sus muebles y electrodomésticos, luego de que sus domicilios resultaron inundados en el municipio de Ixtapaluca tras la lluvia atípica que se registró la tarde-noche del domingo. Los vecinos denunciaron que ninguna autoridad los ha apoyado.

La tarde-noche del domingo se registró un fuerte lluvia por más de dos horas lo que provocó que el agua pluvial alcanzara más de un metro de altura e ingresó a las casas de la colonia Manuel Serrano Vallejo y Emiliano Zapata.

Electrodomésticos, salas y otros muebles son parte de las pertenencias que más de 50 familias de dicha colonia perdieron ante el ingreso del agua a sus hogares. De acuerdo con los vecinos, más de 80 viviendas resultaron afectadas.

Comentaron que no durmieron toda la noche debido a que se dedicaron a sacar el agua, y rescatar algunas pertenencias.

Denunciaron que durante la noche del domingo y la madrugada de este lunes ninguna autoridad del ayuntamiento de Ixtapaluca acudió a apoyarlos, por lo que solicitan al gobierno del Estado de México cuadrillas



de limpieza, así como una unidad médica.

Exigieron al presidente municipal Felipe Arvizu mandar apoyo y recorrer las zonas afectadas.

Organizaciones independientes acudieron a dichas colonias donde están apoyando a los vecinos damnificados.

Otra zona afectada fue la Central Abasto, donde decenas de comerciantes perdieron toda su mercancía, por lo que pidieron apoyo del gobierno municipal.

Fue después del mediodía que llegaron las autoridades para comenzar la limpieza de calles, avenidas y domicilios.

(Foto: Especial Portal)

Como parte de su compromiso con el bienestar de los sectores más vulnerables, el gobierno de la maestra Delfina Gómez Álvarez presentó la convocatoria 2025 del Programa Apoyo al Desempleo para el Bienestar, una estrategia solidaria que busca garantizar un ingreso temporal a personas desempleadas mientras se reincorporan a la vida laboral.

El programa contará con una bolsa de 52.8 millones de pesos, cifra superior a los 46.8 millones asignados en 2024. Con estos recursos, se podrán entregar hasta 17 mil apoyos económicos de 3 mil pesos mensuales cada uno, por un periodo de entre uno y cinco meses, a personas en situación de desempleo. El pago se realizará mediante una tar-

Convocatoria abierta para acceder al programa de apoyo a personas desempleadas

jeta personalizada.

Las y los interesados podrán registrarse del 4 al 15 de agosto de 2025 en las Oficinas Regionales de Empleo o a través de la página oficial de la Secretaría del Trabajo: <https://strabajo.edomex.gob.mx>. Los resultados se publicarán en septiembre de 2025.

Durante la presentación de la convocatoria, Norberto Morales Poblite, Secretario del Trabajo, destacó que el programa busca consolidarse

como un auténtico seguro de desempleo para las y los mexiquenses, ofreciendo un respaldo frecuente y efectivo a quienes más lo necesitan.

Los resultados de años anteriores reflejan su impacto positivo y creciente:

- 2023: se otorgaron 5,026 apoyos.
- 2024: se beneficiaron 7,069 personas.

Esta iniciativa, promovida por la gobernadora Delfina Gómez Ál-



varez, pone en el centro el bienestar de la población en condiciones de vulnerabilidad económica y reafirma el compromiso de construir un sistema de protección laboral más justo,

que dignifique a quienes se encuentran fuera del mercado formal de trabajo y fomente una recuperación económica con rostro humano.

(Foto: Especial Portal)


 Universidad Autónoma del Estado de México

CUARTA TEMPORADA DE TEATRO UNIVERSITARIO 2025
LA COMPAÑÍA UNIVERSITARIA DE TEATRO UAEMÉX
Y THEODOMAY TEATRO PRESENTAN



La OLLa

Original de Plauto
 Versión libre Brenda García Díaz
 Dirección Jorge Arredondo

DEL 10 DE JULIO AL 31 DE AGOSTO
JUEVES A SÁBADO 17:00 HRS.
DOMINGO 16:00 HRS.

TEATRO UNIVERSITARIO "LOS JAGUARES"
 VALENTÍN GÓMEZ FARIAS NO. 610
 COL. LA MERCED
 TOLUCA, ESTADO DE MÉXICO

CUOTA DE RECUPERACIÓN
 ENTRADA GENERAL \$115.00
 ACADÉMICOS Y ADMINISTRATIVOS \$90.00
 ESTUDIANTES E INAPAM \$70.00
 JUEVES DE TEATRO \$55.00

ADOLESCENTES Y ADULTOS




Se suma Zacango a la lucha contra la discriminación y homofobia

En el marco de su compromiso por garantizar espacios públicos libres de discriminación, la Comisión Estatal de Parques Naturales y de la Fauna (Cepanaf), puso en marcha la estrategia 'Zacango para Todes', iniciativa que busca reconocer, respetar y visibilizar todas las identidades y expresiones de género, así como la diversidad de orientaciones sexuales.

Como parte de esta acción, el Parque Ecológico Zacango abrió sus puertas a la organización Fuera del Clóset A.C., dedicada a la defensa y promoción de los derechos de la comunidad LGBTIQ+ en el Estado de México.

Durante el recorrido, Edson, integrante de la asociación, señaló que Zacango representa un espacio seguro y necesario para fomentar el sentido de pertenencia, destacando la relevancia de contar con entornos donde la

comunidad se sienta respetada y valorada.

Por su parte, Terry, otro miembro de la asociación, subrayó que estos espacios son importantes para que la comunidad LGBTIQ+ no esté relegada, aunque reconoció que aún persisten retos para lograr igualdad de acceso y representación en todos los ámbitos de la vida social.

Alma Tapia Maya, Directora General de Cepanaf, enfatizó que la administración que encabeza la maestra Delfina Gómez Álvarez privilegia la construcción de parques que no solo protegen la vida silvestre, sino que también abrazan la pluralidad humana.

Apuntó que el bienestar animal se entrelaza con el bienestar social, porque la naturaleza, el aprendizaje y el encuentro con otras formas de vida deben ser accesibles para todes.

(Foto: Especial Portal)



Inicia el reto para las 9 mujeres y 4 hombres en gabinete de rectora de la UAEM

/// MARTHA ROMERO

La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México, Marta Patricia Zarza Delgado, nombró a 9 mujeres y 4 varones como integrantes de su equipo de trabajo en el gabinete auriverde, que la acompañarán durante el periodo 2025-2029.

La rectora señaló que su encomienda inicial será atender las

exigencias del paro estudiantil, además de abonar a una transformación de la Máxima Casa de Estudios de la entidad que permita romper las inercias institucionales que han contribuido a la crisis de los últimos seis meses.

Indicó que encabeza un proyecto de la comunidad universitaria que busca transformar para mejorar la casa auriverde, por lo



que a 18 días al frente de la Rectoría de la UAEMex, y a pesar de la pausa administrativa de las labores, su responsabilidad la ha llevado a concentrar su trabajo en establecer un diálogo permanente con las juventudes que representan a la universidad.

También, dijo, se ha reunido con grupos de trabajo de la administración universitaria para conocer el estado que guarda la institución, ya que el avance institucional requiere un amplio análisis de lo que están recibiendo, porque el movimiento estudiantil no puede ser una excusa para la exigencia de la rendición de cuentas y se formalizará la entrega-recepción de las respectivas áreas.

Sobre los integrantes del gabinete universitario, resaltó la relevancia, experiencia y conocimiento, pero serán sometidos a constantes evaluaciones y seguimiento a su trabajo porque su mayor responsabilidad es hacia el trabajo universitario.

En ese sentido, refirió que sus acciones deberán guiarse tanto por la ética como por la disposición de servir a la comunidad universitaria porque el cambio es de fondo, por ello establecerá una ruta para una profunda transformación administrativa y operativa de la UAEMex. Finalmente, indicó que la mayoría de las secretarías del gabinete se transformaron y se crearon algunas para responder a la nueva realidad de la Máxima Casa de Estudios de la entidad mexiquense.

Gabinete de la rectora de la UAEMex

El gabinete estará integrado por Francisco Herrera Tapia, secretario Académico (antes Docencia); Arianna Becerril García, secretaria de Ciencia (antes de Investigación y Estudios Avanzados); Mariana Ortiz Reynoso, secretaria de Extensión, Vinculación y Promoción de la Empleabilidad; y Cinthya Ortega Salgado, secretaria de Identidad y Cultura (antes Difusión Cultural).

También le acompañarán en esta encomienda Jorge Alejandro Vázquez Caicedo, secretario de Gobernanza Universitaria (antes Rectoría); Miriam Padilla Mora, secretaria de Gestión y Administración Universitaria; Miriam Sierra López, secretaria de Finanzas; María de las Mercedes Portilla Lujá, secretaria de Desarrollo y Fortalecimiento Institucional (antes Planeación y Desarrollo Institucional); y Miriam Sánchez Ángeles, secretaria de Igualdad Sustantiva y Cuidados.

De igual manera, José Guadalupe Miranda Hernández, secretario de Centros Universitarios y Unidades Académicas Profesionales; Evangelina Sales Sánchez, titular de la Consejería Jurídica Universitaria (antes Abogacía General); María Fernanda Valdés Figueroa, Dirección General de Comunicación Universitaria; y Bernardo Almaraz Calderón, jefe de la Oficina de la Rectoría.

(Foto: Especial Portal)

Disponibles resultados de ingreso a bachillerato en Edomex; publicarán 2ª etapa de registro

Más de 91 mil jóvenes participaron en la promoción 2025 de ingreso a la educación media superior en 103 municipios del Estado de México. De ellos, más de 88 mil se registraron en la convocatoria estatal y alrededor de 4 mil lo hicieron a través de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx).

Las y los aspirantes podrán consultar, a partir de este 4 de agosto, los resultados y lugares asignados en el portal ingresoms.103municipios.edugem.gob.mx. Quienes no hayan obtenido un espacio educativo podrán acceder del

5 al 12 de agosto a este sitio oficial para conocer la oferta educativa vigente.

Carlos Alberto Salgado Treviño, subsecretario de Educación Media Superior del Estado de México, destacó que esta etapa es clave en la formación de las juventudes mexiquenses, por lo que asegurar su ingreso y permanencia constituye una prioridad institucional.

Señaló que, para el gobierno de la maestra Delfina Gómez Álvarez, ningún joven debe quedarse sin estudiar. Por ello, en la entidad se fortalece la infraestructura edu-

cativa, se amplía la cobertura y se trabaja de la mano con todos los subsistemas, siguiendo la visión de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, quien ha colocado a la educación como eje de la transformación nacional.

Para quienes no lograron registrarse en el periodo correspondiente, se abrirá una nueva etapa a partir del 18 de agosto, cuyas indicaciones estarán disponibles en la misma página oficial de la convocatoria: <https://ingresoms.103municipios.edugem.gob.mx/#/inicio>.

En esta fase, podrán preinscribirse en alguno de los 10 Centros



de Estudios de Bachillerato en turno vespertino que la Dirección General del Bachillerato de la SEP ofrecerá en la entidad, a través del sitio preinscripcionceb.dgb.sep.gob.mx, y consultar el instructivo en el siguiente video: <https://www.youtube.com/watch?reload=9&v=nUJQhwQrxTM>.

(Foto: Especial Portal)

En su peso ideal menos del 50% de 4 millones de infantes valorados con 'Vive saludable, vive Feliz'



REDACCIÓN PORTAL

La Secretaría de Educación Pública (SEP) y del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) informaron que, a través de la estrategia 'Vive saludable, vive feliz', del 12 de marzo al 16 de julio, se ha valorado la salud de casi 4 millones de estudiantes de 27 mil 409 primarias públicas de todo el país, de los que, 1 de cada 2 niños tiene peso fuera de rango: 18.5 % tiene sobrepeso; 18.3% tiene obesidad; 13.5% tiene peso bajo; y 49.7% tiene peso normal.

La presidenta, Claudia Sheinbaum Pardo, puntualizó que la estrategia 'Vive saludable, vive feliz' tiene como principal interés apoyar a las familias, a los maestros y maestras a en-

señar a los niños y niñas a construir una vida saludable con bienestar.

"De 4 millones de niños y niñas de escuelas públicas que han pasado por este, se llama 'tamizaje', revisión de la salud: el 18% tiene obesidad; y si consideramos sobrepeso y obesidad, es casi el 37%. Entonces, ¿qué ocurre cuando un niño o una niña tienen sobrepeso, obesidad y continúan con esta situación el resto de su vida? Pues pueden tener diabetes, pueden tener hipertensión y después, incluso, problemas renales derivados de ello. [...] Es muy importante el programa, porque al final no es la atención a la salud solamente cuando alguien se enferma, sino la prevención, poder construir una vida saludable, una vida con bienestar".

El secretario de Educación Pública, Mario Delgado Carrillo, informó que durante las Jornadas de Salud se desplegaron 738 brigadas con 7 mil 744 brigadistas, entre enfermeras, enfermeros, promotores de la salud de la Secretaría de la Salud, personal del DIF y de la SEP, quienes realizaron durante sus visitas medición de peso y talla, revisión de salud y bucal, además de que brindan pláticas sobre estilos de vida saludables.

Detalló que los resultados de las valoraciones conforman el expediente de salud escolar y serán enviados por correo electrónico o por mensaje a padres o madres de familia, podrán ser consultados en la plataforma resultados.vidasaludable.sep.gob.mx, además de que en el informe vienen las indicaciones a qué clínica deben asistir los niños y niñas para dar seguimiento a su estado de salud.

Hallan deficiente salud bucal y visual en menores

Agregó que, las Jornada de Salud, que tiene la meta de atender a 12 millones de niñas y niños, continuará durante el ciclo escolar 2025-2026, se suma a la estrategia de que ya no se venda comida chatarra en las escuelas para lo que se han brindado capacitaciones virtuales y presenciales, actualmente hay 11 mil 131 docentes inscritos en seminarios, además de 88 mil 478 escuelas, el 64% realiza supervisiones para cumplir con los lineamientos; el 70% prepara, distribuye y vende alimentos saludables; el 71% da acceso a los estudiantes a alimentos saludables todos los días; el 80% a agua simple o bebidas de frutas sin azúcar; mientras que en el 86% ya no se venden alimentos son sellos de advertencia.

El director general del IMSS, Zoé Robledo Aburto, puntualizó que, derivado de 'Vive saludable, vive feliz', el IMSS ha brindado 37 mil 899 atenciones a niñas y niños que han sido llevados por sus padres o madres para ser atendidos en esta institución.

También se halló que 55 de cada 100 niños tiene caries y un millón 367 mil 991 niños fueron identificados fuera del rango visual, con lo que 4 de cada 10 niños fueron referidos a una óptica ya que se identificaron.

(Foto: Especial Portal)



Universidad Autónoma del Estado de México



Clínica Multidisciplinaria de Salud

Julio y Agosto 2025

Promoción

¿Requieres un Certificado médico?

Te ofrecemos precio especial

\$70.00

Citas:  citascms.uaemex.mx
 722 212 8027
 722 219 4122 Ext. 118 o 140.

SEV

